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A/ Productions animales

1. Atelier ovin lait 
Pour rappel, le troupeau était descendu en très bon état de l’estive et seulement deux agnelles sont

mortes à la montagne (incidents de clôture électrique). Suite à l’échographie et à l’analyse d’avortons nous
avions détecté sur le troupeau de la  Border Disease. Il  semble que la maladie est  bien circulée dans le
troupeau avec un lot de vides plus important que d’habitude (une dizaine de brebis en plus). Le choix avait
rapidement été fait de vacciner entièrement le troupeau contre la Border Disease afin de protéger les brebis
les plus tardives. Le choix semble avoir été le bon car nous avons observé que certaines brebis avortées à la
montagne ont repris et nous avons eu peu d’autres incidents pendant l’agnelage.

Répartition des agnelages
 

L’agnelage a été particulièrement regroupé avec 322 agnelages avant le 31/12/21. La fertilité reste  
bonne malgré des résultats pas très satisfaisants à l’IA (-46 % de réussite). Nous avons eu une très haute 
prolificité de 1,58 agneaux/ brebis sur les agnelages d’IA, parfois compliquée à gérer en bergerie (contre 
environ 1,20 agneaux/brebis pour les brebis non inséminées). Nous avons ainsi pu avoir 66 agnelles d’IA . 
Nous en avons actuellement 59 qui ont été conservées pour le renouvellement (en essuyant quelques pertes et
en ne conservant pas les agnelles mal conformées).Nous avions conservé 113 agnelles de renouvellement, 
nous avons essuyé deux pertes. 18 mâles avaient été conservés pour potentiellement entrer au CDEO, 1 a été 
vendu à un éleveur , 2 sont conservés sur l’exploitation, 2 autres intègrent le Centre Ovin, les autres ont été 
vendus à la CAOSO.

Prolificité comparée entre agnelages d’IA (gauche) et monte naturelle (droite) 
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La  campagne  laitière  2022  a  débuté  très  fort  avec  des  volumes  de  lait  jamais  atteints  sur
l’exploitation avec un début de lactation à 2,8 L de moyenne ! Nous avons donc eu un début de campagne
record avec des volumes produits très élevés, nous sommes redescendus au dernier contrôle légèrement en
dessous de l’année dernière , cela devrait se compenser. Pour les antenaises nous sommes quasiment sur les
mêmes courbes de production. 
Nous sommes aujourd’hui à 55994 L transformés contre 54212 L à la même date l’année dernière qui était
déjà une très bonne année. 

Pour rappel l’année dernière les brebis avaient été contrôlées au 29/12 à 2,56L, et à 1,9L au contrôle
de mars. 

Dates contrôles Brebis Antenaises

Nombre Lait moyen Nombre Lait moyen

28/12/2021 272 2822 2 1842

26/01/2022 296 2174 22 2215

01/03/2022 301 1736 78 2100

Nous allons expérimenter pour la première fois une deuxième tonte fin mars sur les antenaises et sur
une trentaine de brebis. L’enjeu sera d’anticiper les coups de froids afin d’éviter que la production de ces
brebis diminue. Nous espérons avoir des antenaises qui commenceront la campagne prochaine en meilleure
état et qui profiteront mieux de la période d’estive.    

Nous espérons pouvoir vendre des jeunes béliers charolais et des agnelles pures races, si nous ne
trouvons pas acheteur ils seront valorisés en caissettes de moutonnets comme l’année dernière. Les acheteurs
avaient été très satisfaits. 

2. Atelier vaches béarnaises
La campagne a très bien débuté avec 7 vêlages sur 8 possibles: 3 veaux béarnais, 3 velles béarnaises,

1 velle croisée tarentaise/béarnaise.
Une vache plus tardive que les autres (Jaout), qui avait vêlé le 19/02/2021 semblait être encore plus tardive
cette année. Elle était finalement vide mais a été échographiée pleine d’une quarantaine de jour en mars.
Il est prévu que la velle croisée tarine/béarnaise soit vendue. 

Un veau a été abattu à 5 mois le 17/03/2022, il sera découpé et conditionné en caissette à la halle
technologique. La vente se fera le jeudi 24 mars. 
Deux velles sur trois devraient être conservées, elle devrait être dressées au joug avec l’aide d’Emmanuel
LARRE. 

Deux veaux mâles seront castrés, ils seront gardés environ 5 ans afin d’être valorisé en bœufs. Cela
nous permettra une meilleure gestion de l’herbe, notamment pendant l’été. Actuellement les génisses trop
jeunes pour être mise avec le taureau sont gardées à l’attache longtemps dans l’hiver, elles pourront être
mises dans un petit lot avec les bœufs désormais. C’est un atelier que nous souhaitons développer, cela nous
obligera à investir dans des barrières afin de pouvoir créer un box supplémentaire dans une travée du hangar
à matériel. 
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B / Transformation et vente 

1. Transformation fromagère

La transformation fromagère se passe bien depuis le début de saison. 1933 fromages ont déjà été
fabriqués contre 1846 l’année dernière à la même date. 

Des contacts ont été pris avec FROM’INOX afin d’étudier la possibilité d’adapter notre système  de
transformation. En effet nous sommes chaque année repris par le Syndicat de défense de l’Ossau Iraty car
nos  fromages  présentent  des  petis  trous.  Ce  sont  des  ouvertures  mécaniques  qui  sont  causés  par  notre
système de répartiteurs. Nous étudions la possibilité d’investir dans une table de pré-pressage adaptée afin
d’obtenir des fromages réellement aveugle. 
Nous avons toujours une période où nous peinons à chauffer rapidement le lait pour la seconde chauffe. Cette
période correspond au moment où les températures sont basses et que la chaudière est sollicitée également
par les radiateurs.    

Nous nous pencherons également sur le problème de la pompe de transfert du lait du tank à lait à la
cuve. Cette pompe doit pouvoir assurer un débit important car elle est également utilisée pour le nettoyage de
la machine à traire, cependant nous perdons de la matière grasse (dépôts gras et mousses à l’arrivée en cuve)
lorsque qu’elle est utilisée pour le transfert du lait. Nous allons effectuer un comparatif des taux du lait avant
et après passage en pompe pour quantifier la perte économique que cela représente. 

Conseil d’exploitation Oloron page  4   /    10

novembre décembre janvier février mars avril mai juin
0

2000

4000

6000

8000

10000

12000

14000

16000

18000

20000

Volumes mensuels de lait transformés sur l'exploitation par 
campagne

2016-2017

2017-2018

2018-2019

2019-2020

2020-2021

2021-2022

L
itr

a
g

e
 tr

a
n

sf
o

rm
é

 (
L

)



2. Affinage

Le saloir est une satisfaction du début d’année avec un meilleur contrôle de l’affinage des fromages.
Les fromages sont très homogènes, restent souples et prennent une jolie couleur. 
Nous sommes pour le moment satisfait du passage avec la société SARRAT. Nous avons désormais  plus de
contrôle  sur  les  paramètres  et  pourrons  adapter  l’humidité/  température/fréquence  et  temps  de
renouvellement  de  l’air  selon  les  conditions  extérieures.  Nous  avons  actuellement  1306 fromages  en
affinage, nous allons commencer à utiliser l’agrandissement. 

Cette année les fromages sont soit vendus en blanc, soit affiné sur place nous ne faisons plus affinés
des fromages à l’extérieur comme c’était le cas l’année dernière. L’année prochaine nous devrions pouvoir
encore diminuer la proportion de fromages vendus en blanc. 
Les premiers fromages auront les 4 mois d’affinage le 25 mars. 
 

3. Vente des fromages
Nous finissons cette  semaine les ventes de fromage de la campagne passée,  les  résultats  seront

présentés en juin en même temps que les marges brutes de la campagne 2021.

 Campagne 2022
 Pour la campagne 2022, voici les certitudes concernant la commercialisation

 Bergers du Haut Béarn : 360 fromages blancs
 Arribe : 360 fromages blancs et 576 fromages affinés
 Saloirs de Louis : 810 fromages affinés
 environ 180 fromages sous-vides entre nos différents grossistes. 

Soit  un  débouché  certain  pour  2286 fromages,  sur  un  potentiel  de  production  d'environ  3000
fromages. Les prix de vente aux grossistes ont augmenté de 20cts au kg pour les fromages affinés. 
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C / Éléments budgétaires

1. Compte financier 2021

Le point de fort de l’année 2021 sont les excellents résultats de productions de l’atelier ovin.
Grâce au retour d’une bonne fertilité, un agnelage groupé et des conditions météorologiques favorables nous 
avons atteint les 103 232L de lait produit (+10 % par rapport à 2020). A cela s’ajoute le fait que nous avons 
transformé en fromagerie  une plus grande proportion du lait (85,8% en 2021 contre 79 % en 2020) et donc 
augmenté nos volumes de fromage à la vente. 

La section de fonctionnement présente un résultat excédentaire de + 68526 €. A noter que environ 18
000 € de ce résultat sont dus à une augmentation des stocks.  
 Le fonds de roulement brut augmente de 81145,24€  pour atteindre 426 675,18€. Le fonds de roulement 
disponible est 234 823,94€ soit 317 jours de fonctionnement. 

1. Les produits
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Les ventes de l’exploitation  ont augmenté de plus de 50 000€ :
-La production de lait et la proportion transformée sur l’exploitation ont augmenté par rapport à 2020 (+10 %
de lait produit par rapport à 2020). 
On notera également que certaines livraisons de fromages de 2020 ont été facturé en 2021 (environ 13000€) 
ce qui creuse artificiellement encore plus  la différence entre les deux années. 
-On a une baisse sur la vente de produits animaux avec la baisse des volumes de lait livrés. 
-Sur les ventes d’animaux on observe une augmentation de 2000€ environ qui s’explique en grande partie 
par les très bons prix des agneaux sur la fin d’année 2021. Cela couplé à un agnelage précoce nous avons pu 
vendre un grand nombre d’agneaux à un meilleur prix que l’année dernière. Les prix ont gravité autour des 
4€ /kg  atteignant même 4€58 pour les agneaux les mieux conformés en décembre.

-La miellerie enregistre +700€ de location en plus, l’année 2020 ayant été particulièrement pauvre en miel. 

Les autres comptes restent quasiment identiques à 2020. Avec une légère augmentation des primes PAC 
+400€ et une subvention HVE versée par la chambre d’Agriculture (+400€) 

Les stocks reviennent à leur valeurs des années antérieures à 2020 ( + 17000€)  en grande partie 
grâce au plus grand nombre de fromages stockés au saloir. 

2. Les charges 
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Les coûts d’alimentation du bétail ont grimpé avec une augmentation des charges de 10 % par 
rapport à 2020 ( +4000€ environ). 
Nous observons une légère augmentation sur les carburants  qui aurait pu être plus importante au vu de 
l’augmentation du prix du GNR. C’est un poste qui  semble destiné à augmenter en 2022. 

Des augmentations seront à prévoir ( +2000€ environ) sur le compte 6131 (fermage et loyers) , une 
partie des baccades des brebis n’ayant pas été facturé ni pour 2020, ni pour 2021 elles seront payées en 2022.
Les travaux d’entretien sur bien immobiliers ( essentiellement la salle de traite) restent très élevés, c’est un 
poste que nous allons essayer de baisser pour l’année 2022  certaines pannes récurrentes devraient désormais
pouvoir être prises en charge par nos soin. 
Les honoraires vétérinaires ont diminué avec moins d’interventions type césariennes mais nous avons eu plus
de frais sur les produits, notamment avec la vaccination imprévu à la BVD. Cette année, une réflexion a été 
faite avec notre berger, Stéphane Chétrit afin d’homogénéiser  notre stratégie vaccinale.

La plus grande augmentation notable est celle des frais de personnels, avec des cotisations à la MSA 
en nette progression ( +13000€ environ) en lien avec la nouvelle législation. 

 

3. Les investissements

L’achat des grilles est un complément d’une subvention de 50 % pour l’Agrandissement du saloir qui
avait déjà était perçu en 2020. Il n’y avait pas eu d’investissement particulier en 2021. 
Des investissements subventionnés devraient avoir lieu en 2022 ( fumière, placette d’équarrissage...). 

Un  grand  merci  à  l’équipe  de  l’exploitation  qui  permet  ces  bons  résultats  par  leurs  constants
professionnalismes depuis plusieurs années,  leurs vigilances à toujours produire un travail de qualité ainsi
qu’à encadrer au mieux les apprenants sur l’exploitation. 
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D / Activités pédagogiques 

CGEA 

Comme chaque année, les 2nde ont pu participer début septembre à la descente des brebis de l’estive. Cet 
événement a été suivi  de la tonte où ils nous ont donné un bon coup de main. 

Les 1ères ont réalisés les prélèvements coprologiques  et assurer le départ du protocole de test d’efficacité 
des produits antiparasitaires  avec l’ENVT (École Nationale Vétérinaire de Toulouse). Les résultats leur ont 
été ensuite restitués lors d’une présentation par Philippe JACQUIET et Sophie JOUFFROY, deux chercheurs
de l’école vétérinaire sur la question du parasitisme. Les terminales ont également pu profiter de cette 
intervention et interagir avec nos deux intervenants. 

L’exploitation a eu le plaisir d’accueillir les Ovinpiades départementales, événement organisé par la 
Chambre d’Agriculture 64. Une cinquantaine d’élèves de plusieurs établissements agricoles des Pyrénées 
Atlantiques étaient présents, nous noterons les bonnes performances de l’Agro Campus 64 et du lycée 
d’Oloron avec un jeune Terminale de Soeix 8ème au Ovimpiades Régionales, deux BTS de Montardon et 
d’Hasparren qualifiés pour le SIA. 

Les stages se poursuivent sur l’exploitation ainsi que de nombreux TPs (manipulations, 
traitements,vaccinations…) .

 

GMNF
Les  classes  GMNF sont  toujours  aussi  présentes  sur  l’exploitation  avec  des  Tps  d’entretien  de

bordures de parcelles, de plantation de haies. Ce sont également des élèves GMNF qui ont décidé de porter le
projet écopaturage, qui va bientôt reprendre. 

Le projet de plantations de pommiers sur une parcelle de l’exploitation a débuté, les futurs emplacements ont
été identifiés. 

Un grand merci à l’équipe enseignante et aux élèves qui sont d’une grande efficacité lors de leur Tps.  
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SAPAT
Les 2nde SAPAT ont réalisé un projet autour de la boutique d’exploitation. Avec l’aide de l’équipe

technique  du  lycée,  ils  ont  imaginé  et  décoré  la  boutique  où  nous  ferons  la  vente  des  produits  de
l’exploitation, mais également ceux de la halle Agroalimentaire de Montardon.

Un  grand  merci  à  l’équipe  enseignante  du  lycée  qui  participent  avec  les  élèves  à  notre  bon
fonctionnement et qui sont forces de proposition de projet  pour l’exploitation. 
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